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近期，由低估值蓝筹推动的反弹行

情开始向纵深推进， 久违的 “吃饭行

情” 就此展开。 大盘剑指何方？ 市场节

奏如何把握？ 哪些品种将脱颖而出？ 大

家不妨跟着证券时报记者，看看身处一

线的私募人士观点如何演变。
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当李鬼亮出李逵的身份证……

孔伟

上期文章篇末提到， 有奸商以假

玩意冒充真和田玉出售， 甚至还附有

权威证书。这种事听起来很荒唐，但不

仅真实存在， 而且如今这种现象非但

未能消减， 反倒有如恶性肿瘤般扩散

蔓延之势， 并且不仅存在于和田玉市

场中，翡翠、珠宝等市场也时常有李鬼

的身影闪现，上当受骗者不少。

一位玉友在网上看好了一只和田

白玉手镯，几乎毫无瑕疵，白度、润度

都很好，开价才

5000

元。 玉友有些怀

疑，一再与网店老板交流，得到的答复

是几年前的存货，现在基本上“赵本山

的兄弟———照本卖”，所以便宜。 老板

还一再保证“绝对真货”，并承诺提供

权威鉴定证书。

玉友最终以

4000

元的价格拿下

这只市价超过

4

万的手镯。 几天后快

递送到，玉友验货时发现，看上去跟图

片几乎一模一样、 称重也与证书所示

几乎一致的手镯， 怎么看都不是和田

玉， 而只是一只价值不到百元的阿富

汗玉手镯！

玉友用小刀在内圈里轻轻刮了一

下，玉粉果然扑簌簌往下掉，这正是阿

富汗玉（一种细腻的白色大理石，碳酸

盐质地）的硬度特征。 第二天，玉友声

称送检并非和田玉，提出退货，并将之

前的一张碳酸盐质玉手镯鉴定证书拍

了“半身照”发给老板。 对方倒也干脆，

同意退货，但要玉友承担来回

40

元的

邮费。

令人疑惑的是， 商家是如何用阿

富汗玉“做”出和田玉证书的呢？ 知情

者介绍了两种途径： 一种是用多只和

田白玉手镯反复送检， 拿到尽可能多

的真证书， 然后挑选跟证书上的照片

近似、重量大体相当的阿富汗玉、晶白

玉等廉价材质手镯发货， 赚取巨额价

差；二是与鉴定机构内部人员串通，出

具“真实的假证”。不过后者比较少见，

毕竟打点关系成本也不低， 再说一旦

“走水”将承担法律责任，大家都有所

顾忌。

和田玉的假冒伪劣产品不少，但

跟翡翠比起来恐怕只能算是小巫见大

巫了。

翡翠的假冒伪劣产品主要是

B

货（酸洗注胶）、

C

货（化学颜料染色）

或者

B+C

（酸洗注胶加染色）制品，也

就是空有翡翠外在，却被酸洗、注胶、

染色“掏空了身子”的“壳翡翠”，外观

漂亮， 却包藏着对人体有害的 “祸

心”。除此之外还有

D

货，也就是跟翡

翠没一点关系，却被用来冒充翡翠的

东东。

在古玩城的地摊上， 满绿的翡翠

玉件并不少见，但稍懂行的人都知道，

那些都不是纯天然翡翠材料加工而成

的

A

货，而是

C

货或者

B+C

，有的干

脆就是

D

货。当然，这些东西是无法出

具

A

货鉴定证书的，价格也相当低。

但凡事皆有例外。这天，古玩城一

个地摊上摆出了两只翡翠手镯， 不仅

绿色正阳，玉质纯净，透明度（水头）也

很不错，还罕见地附有一张鉴定证书，

上面明明白白地写着：翡翠（

A

货）手

镯。如此极品手镯，怎么会出现在地摊

上？一询价，老板说单只

1000

元，两只

一起走只收

1800

元。

1000

元一只？！ 如果真是翡翠

A

货手镯，这种成色别说千元了，加个万

字也买不到。问题究竟出在哪儿呢？仔

细查看了鉴定证书，检验人、复核人签

名与钢印俱在，十分正规；再小心翼翼

地掂了掂手镯， 发现分量明显不

足———翡翠的相对密度在

3.33

附近，

应该有明显的坠手感， 而这两只手镯

却入手轻飘。再看手镯的质地，有比较

粗的颗粒， 即使肉眼观察结构也比较

粗松，判断应该是石英岩材质，而不

是真正的翡翠！

同行的玉友翻来覆去研究了一阵鉴

定证书之后也发现了问题：虽然与之前见

到过的这家鉴定机构的证书完全一致，应

该是真证无疑，但证书上的图片却是两只

手镯的“合影”，也就是说，这张证书同时

对两只手镯出具了鉴定结论。这是绝对不

允许的， 鉴定机构必须做到一件一鉴，一

件一证。 既然证书是真的，却又违背了基

本的原则，很可能走的就是前面提到“假

货真证”的第二条路径了。

跟李逵长得很像的李鬼时常出没于

藏品市场， 还时不时亮出李逵的 “身份

证”，又有多少人生就一双慧眼，能够发

现其中的猫腻呢？

刘奎军：

迎接5年来最大的行情

证券时报记者 邓飞

第一期嘉宾，深圳市前融资本管理有限公司执行董事刘奎军。

证券时报记者：近期蓝筹股强势反弹带动大盘连续上涨，您如何看待本轮

反弹？

刘奎军：本轮反弹是场内资金和部分场外资金在对沪港通实施和国企改革

逐步落地的良好预期，以及政策、行业等多重利好接踵而至产生叠加共鸣效应

的基础上，产生的资金推动型反弹。 下半年主板市场反弹预期更为强烈，虽然预

期很大但也不宜期望过高，此时谈论牛市为时尚早，因为中国社会正在向法制

化迈进，经济也正处于结构性转型之中，在这个转型初期是很难走出牛市的。

就沪指反弹点位而言， 第一目标位可看高至 2400 点的长期压力线位置，

这是沪指自 2009 年见顶 3478 点后形成的长达 5 年多的一条长期下行压力

线。如果有增量资金跟进，市场一旦越过该压力线，向上空间将会比较乐观，估

计大盘有摸高 3000 点的可能，沪指反弹至 3000 点就是反弹 50%，也就意味着

将成为自 2009 年来最大的一次反弹。

之所以说本次的反弹有望成为 2009 年来的最大一次反弹，主要有两个逻

辑，一是本次的反弹主动力来自权重最大的大盘蓝筹，蓝筹股的上涨对指数的

贡献非常明显；二是本次支持蓝筹股反弹的背后动力是 2009 年来最为充足的

一次，优先股、沪港通、国企改革等利好政策均直指大盘蓝筹。

证券时报记者：主板量价齐升，创业板略受冷落，您觉得二八现象会否持

续？ 投资者应该如何把握蓝筹与成长的节奏变化？

刘奎军：沪指展开反弹，高估值的创业板则面临中报业绩的考验，所以市

场普遍认为会出现二八现象，即主板大盘股持续上涨，小盘股及创业板持续下

跌。 但创业板作为中国经济转型重要方向的代表，绝不可能成为市场的输家，

创业板长期看好的逻辑并没有变。所以在主板反弹一段时间后，市场赚钱效应

出现，创业板良好的活跃度和清晰的未来预期将使其继续保持活力，绝不会长

期出现大家议论的二八现象。

从历史经验来看，二八现象都是短期的，也都是在市场环境整体处于结构

调整的震荡时期出现的， 任何一轮趋势性反弹行情或调整行情， 主板及创业

板，大盘股及小盘股，不论谁先谁后都会跟随趋势波动。

所以说，大盘小盘并不重要，重要的是谁有利好驱动，现阶段利好驱动的

是大盘股，那就紧盯大盘股。 众多因素不利于创业板短期上行，因此下半年创

业板指数可能会在 1200-1400 点区间震荡，而主板将成为主角。 但长期来看，

还是要看成长，创业板牛市才刚刚开始。

证券时报记者：下半年的机会主要在哪些板块呢？

刘奎军：既然主板是下半年的主角，那么蓝筹股自然当仁不让。 从沪港通

及国企改革两个主线寻找蓝筹标的，是个不错的选择。

与沪港通高度契合的主要是券商、保险、白酒。 市场活跃了，券商直

接受益，而根据数据统计来看，不管行情大小，券商也一定是能跑赢大

盘的。 此外，沪港通也会改变内地机构投资者对保险股的重视，从而带

来保险行业整体估值提升。 而白酒板块在经历了 2 年多的持续调整之

后，目前估值已经非常便宜，整体具有较大吸引力，关键是港股缺少白

酒标的，尤其茅台、五粮液等一线核心资产类白酒公司对港股资金的吸

引力非常强。

国企改革前期在中粮系、国投系的带动下，已经将市场预热，由于国企改

革涉及的面非常广，涉及的上市公司市值也非常大，保守估计应超过 10 万亿，

约占两市总市值的 40%，所以国企改革将是一个长期的投资主线，后市的机会

将不断出现，可反复炒作。 最为重要的是，此次大盘蓝筹的反弹主要是由前期

国企改革引爆，中粮系、国投系相关个股的凌厉涨势相比创业板的小盘题材股

而言毫不逊色，这让市场感受到了一股新鲜气息。

下半年大家对小盘题材股关注不用太多， 风向标创业板指将是一个震荡

整理的时期。 小盘股中最大的机会是资产重组，这也是市场中永恒的主题，收

购兼并在下半年的题材股行情中会更加突出，但普通投资者很难涉足，而机构

投资者则不会放过这块蛋糕。 普通投资者不妨多关注一些业绩出现拐点的小

盘股， 对这样的股票要

有耐心， 多半不会大涨

大跌， 整体将是趋势性

行情。

Treasure Hunt

寻宝

价值千万却只卖千元，并且有鉴定证书“保驾护航” 的满绿 A 货翡翠手镯，你

还敢买不？ 孔伟/摄

下岗大妈：抱定消费股越牛熊

汤亚平

2007

年，股市里流行一首《死了

都不卖》的歌，反映了当时大牛市的

股民心态。 时至今日，

63

岁的王大妈

还随口唱来：“死了都不卖，不给我翻

倍不痛快，我们散户只有这样才不被

打败！ ”

王大妈终生不会忘记那个年头，

上证指数从

2000

多点一下子蹿到

4000

多点，短暂停歇之后，又快速攀

升到

6000

点。在这场史无前例的大牛

市中无数股民的身价翻番， 市场到处

演绎着一夜暴富的神话。 股民们无不

沉浸在财富盛宴的狂欢之中， 很少有

人意识到狂欢背后弥漫着的危机，大

牛市的后面就是大熊市。 股指从最高

6124

点跌落到谷底

1664

点， 所有的

神话都破灭了，所有的股民血本无归，

所有的高手都倒下了。 但奇迹总是在

悲剧中上演， 谁也没料到王大妈抱紧

消费股穿越了牛熊周期。

1999

年，正当

48

岁的王大妈的人

生角色发生重大转变， 她从鹏城一

家大型超市部门主管， 变成了下岗

大妈。

王大妈属虎， 自称是只闲不住的

母老虎。 下岗之后，她试过做保险，干

过营销，可都败下阵来。

1999

年五一节期间，身边的朋友

鼓动她炒股，这是个自由职业，不受

别人管束。

5

月

4

日开市，王大妈立马

去开户，

5

月

6

日，把自己

5

万元积蓄

转入股票账户。 没等她想好买什么

股，

5

月

8

日星期六的晚上，中国驻南

联盟大使馆被炸，

5

月

10

日股市开

盘， 上证指数下跌

4.36％

。 换成别人

可能会就此罢休，而王大妈说：“既来

之则战之。 ”

王大妈在大型超市做过主管，听

过一些消费理论知识。 譬如提供生活

必需品的行业是非周期性行业， 提供

生活非必需品的行业是周期性行业。

随着人们生活水平提高，农村城镇化、

消费升级步伐加快， 家电进入快速增

长周期。 王大妈感觉到，家电中，空调

已成为必需消费品。同时，她也认为云

南白药家喻户晓，虽不是生活必需品，

但也是家庭必备品。经过反复分析，王

大妈在

1999

年

5

月

12

日， 以每股

12.5

元买入

2000

股格力电器，以每股

9.69

元的价格买入

2500

股云南白药。

可是，接下来的“

5

·

19

”行情给了

王大妈一个下马威。从这一天开始，沪

深股市走出了一轮强劲的上扬行情；

高科技概念股清华同方、深科技、风华

高科等被热炒；网络概念开始流行，东

方明珠、中信国安、广电股份等网络概

念股再三涨停。问题是，绝大多数股民

并不知道上涨的原因。“看不懂。”王大

妈说。

回顾那段著名的“

5

·

19

”行情，王

大妈说，“上证指数从

1047

点直上

1756

点， 涨幅

67.72％

， 深成指涨

94.21％

。

6

个月后回调到低点

1341

点。 参与炒作的股民亏得惨不忍睹。

而我的两只股票账面上略有浮盈。 ”

王大妈告诉记者，“

5

·

19

” 行情走了，

恶炒题材概念之风并没有随之而去。

亿安科技借壳，集重组、高科技概念

于一身。

2000

年

2

月

15

日，

A

股诞生

的第一个百元股就是亿安科技，两天

后创出

126

元新高。 一周后又跌到

100

元以下，接着一路下行。 到

2001

年

1

月

10

日，证监会宣布：因亿安科

技股票异动， 正在查处其涉嫌操纵

案。此时股价从

40

多元连续跌停板，

最后成了

*ST

亿安，摇身一变，更名

为宝利来； 后来又成了

ST

宝利来、

*ST

宝投，套牢股民无数。 如今摘星

脱帽后又在谋划重组，涉矿不行又玩

手游。

再一只股票是中科创业 （现在

恢复为康达尔）

,

该股在庄家朱焕良

和吕梁的操纵下，上涨近

10

倍，从

8

元左右炒到

84

元。

2000

年

12

月

25

日下午，中科创业开始暴跌。一连

10

个跌停板。

2001

年

6

月

14

日，上证

综指创出

2245.44

点的历史高点，踏

上了长达

4

年的漫漫熊途 ， 直至

2005

年

6

月

6

日创下

998

点的历史

低点。

打开

K

线图，

2007

年大牛市之前

的

4

年， 格力电器的年

K

线都收阳

线。云南白药股价更是从

1999

年买入

价

9.69

元到

2006

年最高上涨到

38.50

元。好股票越是股市低迷越注重

分红。 王大妈拿出了自己记录大牛市

前两只股票的分红情况：

格力电器：

1999

年，每

10

股派

4

元

(

含税

)

；

2000

年，每

10

股派

4

元

(

含税

)

转

增

5

股；

2001

年，每

10

股派

3

元

(

含税

)

；

2002

年，每

10

股派

3.20

元

(

含税

)

；

2003

年， 每

10

股派

3.3

元

(

含税

)

；

2004

年每

10

股派

3.8

元

(

含税

)

；

2005

年，每

10

股

派

4

元

(

含税

)

转增

5

股。

云南白药：

1999

年， 每

10

股派

1.4

元

(

含税

)

，每

10

股配

2

股，配股价

7

元；

2000

年，每

10

股派

1

元

(

含税

)

；

2001

年，

每

10

股派

2

元

(

含税

)

；

2002

年，每

10

股

派

3.2

元

(

含税

)

；

2003

年，每

10

股派

4.5

元

(

含税

)

转增

3

股；

2004

年每

10

股派

3.5

元

(

含税

)

转增

2

股；

2005

年，每

10

股

派

1.5

元

(

含税

)

送

5

股。

王大妈说， 格力电器

2007

年大涨

315.75%

，

2008

年大跌

60.61%

； 云南白

药

2007

年涨

39.33%

，

2008

年大熊市该

股股价才跌

2

毛

7

分钱， 微跌

0.78%

。

尔后前者年线一直处于上升通道，股价

复权接近买入价的

10

倍。 云南白药年

线同样是上升通道，股价复权超过买入

价的

10

倍。 两只股票股价早已跨越

6124

点的高峰， 是穿越牛熊周期的佼

佼者。

王大妈已经不是当年的下岗大妈，

她把炒股当成了一份职业，并且下了功

夫。 她告诉我，可重复消费的行业没有

业绩天花板，只有销量没有天花板的行

业，才可以在未来的经济紧缩的周期内

获得稳定利润，这是被中外经济历史验

证了的。 巴菲特自

1989

年以来一直持

有可口可乐， 其股价在

2008

年

9

月份

金融危机全面爆发后累积上涨约

73.13%

， 远胜同期涨幅为

25.93%

的道

琼斯指数。 在美国股市中，何止股神巴

菲特，还有太多太多平民百姓长线投资

消费或者医药龙头股而成为超级富豪

的案例。

为什么在中国股市中没有多少投

资消费或者医药龙头股而成为富豪的

例子呢？ 是不是中国股市的消费或者医

药龙头股的股价不行呢？ 前者的答案是

肯定的，中国没有多少长线投资者。 后

者的答案是否定的，消费或者医药龙头

股的股价有目共睹。 只有王大妈是个例

外，但她的本钱太小。

2
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深圳市前融资本管理有限公司执行董事刘奎军。 邓飞/供图


